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我为什么写张椿年
———长篇报告文学《不屈的脊梁》后记

□ 姚正安

2005年，我在高邮市委办公室工作，曾陪
同市委领导到升达集团调研，了解到张椿年与
该集团的一些大致情况。

出于写作者的敏感和调研工作的需要，我
曾到升达集团与张椿年有过一次短暂的交谈。
没有拒人千里的傲慢，没有振聋发聩的宏论，也
没有功成名就的架势，谦和、礼让、慈祥、低调，
是张椿年给我的第一印象。让座，沏茶，举手投
足之间，流露出一股儒雅之气。当时，就想写写
张椿年，写写升达集团。

这样的动机，没有丝毫的私情，是出于对
高邮工业经济现状的认识和忧虑。高邮工业有
过辉煌的历史，电风扇、啤酒、牛仔服、自行车
零部件、发动机、摩托车整车，都是在全国叫得
响的产品，这些企业以及企业负责人在社会上
影响很大，是媒体追捧的对象。倒是元件六厂
很少有人提及，所生产的产品知者更少。但是，
不知什么原因，或者很难归结为哪一方面或几
方面原因，这些曾经红火的企业要么大而化
小，要么烟消云散，可以这么说在以百计之的
全民集体所有制企业里，经过企业产权制度改
革一直生存并不断发展的，元件六厂是极少数
几家中的一家，人称之为“集体企业里的一面
红旗”。而且，由手工作坊到自动化生产的高新
技术企业，由厂地十亩到一个电子工业园区，
从一个集体性质的小厂到混合制的民营企业
集团，从 76名员工到千人庞大队伍，从年产值
不及百万元到产销数亿元，产品没有换，领导
没有变，企业在一天天变大变壮变强。这里面
一定有不同寻常之处。一个企业的兴衰都有必
然性。

后来，由于工作一再变动，未能如愿。
2014年 2月 9日，是春节后的第一个休息

日。下午，我刚午休起床。时任高邮市委常委、宣
传部部长张秋红打电话给我说，张椿年，张老去
世了。我闻之一愣，怕听错了，问到底是谁。因为
2月 7日我也参加了市经济工作暨机关作风建
设大会，我也亲眼目睹张椿年满面笑容、步履稳
健地上台领奖。张部长重复了一遍，是张椿年，
今天凌晨去世的。

张部长在高邮经济开发区先后任管委会主
任、党工委书记，对张椿年情况非常熟悉，说张
椿年是大师级的企业家，是党员企业经营者的
榜样，是协调政企关系的高手，是急仁好义的慈
善家。言谈中透出无比的尊重和爱戴。

下午，时任扬州市人大农工委主任张安龙
专程来邮吊唁。张主任也曾在高邮经济开发区
任党工委书记，对张椿年的了解一定也是深入
的。吊唁后，我们在一起交谈，话题无非是张椿
年。张主任说，你们宣传部应该组织人员写写张
椿年，这个人很了不起，是高邮企业界不可多得
的杰出人才，也是值得大树特树的企业家，与政
府关系默契，企业内部和谐，对国家和地方的贡
献都很大，宣传他就是宣传正能量。后来，直接
点我的名说，就你写。

当时，我没有表态。晚上，睡在床上，难以入
眠，我自己了解的，别人介绍的，多方面关于张
椿年的信息一齐涌来，我过滤梳理，希望从纷纭
的材料里理出一个头绪来。一个意象浮出脑海，
一匹撒蹄奔驰而轰然倒下的骏马在我的眼前闪
现，我一个激灵。多么吻合啊，不是有很多人称
张椿年为“马校”吗？不管出于何意，总之与马有
关。围绕这个思路进行构思，午夜翻身下床，真
是思如泉涌，一个多小时就在键盘上敲下了《如

马奔腾》。
文章发表后，产生了一定的反响。很多领导

和企业界的熟人，都对我说，写得真像。
领导的任务完成了，似乎也了了一桩多年

的心愿，应该轻松了，但我一直轻松不起来。
反反复复地阅读《如马奔腾》，始终觉得此

文有内容但过于概括，有意象但不够清晰，有提
炼但失之单薄，说得不客气是一篇应景之作，不
足以全面完整地反映张椿年其人其精神。对一
般人、对企业经营者不会产生很广很深的启发
意义。这与时间仓促有关，也与我对张椿年的了
解不全面不深入有关。自感这样的人物、这样的
题材，如此处理太简单化了。

我利用工作之余，调动方方面面的力量和
资源，收集到所有关于张椿年的材料，到升达集
团召开了两个座谈会，与数十人进行单独交谈，
一条张椿年以及其辖下的企业成长发展的脉络
渐渐清晰起来。我感到，把张椿年的一生放到广
阔而深重的时代背景下考量，把他的为人处事
的风格精神放到企业发展的漫长过程中展现，
很有典型性，他的命运代表了那一代人的命运，
他的命运与社会变化、与时代进步、与事业发展
紧紧相连，客观地反映张椿年七十四年的抗争、
沉沦、奋斗、坚守，特别是利益至上、价值多元、
信仰缺失的当下，张椿年对共产党人宗旨的坚
守，对企业家社会职责的坚守，有历史意义，更
有现实价值。他的精神是正能量，传递这种精神
就是传递正能量。

我决定重写张椿年，用报告文学的样式重
写张椿年。

2014年 4月编写写作提纲，定名为《不屈
的脊梁———追忆优秀企业家张椿年同志》，申报
江苏省作协重点文学理论创作扶持项目，5月，
获得江苏省作协批准。

拿到省作协立项合同，签字寄出，异常兴
奋，说明我的选题是准的，是符合当前文学创作
方向的。同时，也很有压力，对能不能写好没有
太大把握，因为时间跨度长，涉及的内容复杂，
而且是以工业题材为主。

“态度决定成败”。我首先不把这篇报告文
学仅仅看作一篇文章，而是看作是创作者的社
会责任。同时，也不仅看成是写张椿年，而看成
是写以张椿年为代表的那一拨企业家；不是为
了宣传升达集团，而是将升达集团作为解剖材
料，客观展示一个企业的发展过程。

习近平总书记在 2014年 10月 15日召开
的文艺座谈会上强调：“文艺工作者应该牢记，
创作是自己的中心任务，作品是自己的立身之
本，要静下心来、精益求精搞创作，把最好的精
神食粮奉献给人民。必须把创作生产优秀作品
作为文艺工作的中心环节，努力创作生产更多
传播当代中国价值观念、体现中华文化精神、反
映中国人审美追求，思想性、艺术性、观赏性有
机统一的优秀作品。”我不敢说能写出“最好的
精神食粮”，但首先必须写，努力写好。

2014年 7月 9日，我在升达集团朱德秋的
陪同下，专程到改革开放的前沿东莞，拜访港商
范晋锐先生。到东莞已是下午。晚上，只四个人
用餐，上了白酒。但范先生一开口说张椿年，就
特别沮丧，特别痛心，几次泪水盈眶。本不想当
天与范先生交谈，可是不用我提示引发，范先生
就主动介绍他与张椿年认识的过程以及他对张
椿年的理解。用餐一个多小时，气氛很压抑，很
沉闷，四个人只象征性地喝了点酒，喝不下也吃
不下。范先生的一句话，让我很震撼，至今回响
在耳边。他说：我原来对共产党不了解，是从张
椿年身上认识了共产党，认识了共产党员的企
业家。一个共产党员的企业家竟有如此之大的
影响，可能是一般人想不到的。

回到房间，回忆着范先生并不系统的介
绍，怎么也睡不着。大约夜间十一点，我朦朦胧
胧地感到，张椿年穿着厂服，毫无表情地站在
我的床边，目光柔和地看着我。我睁开眼定神
一看，什么也没有。我有点恐惧，有点紧张，准
备叫醒朱德秋。我坐起来，倚在床上，再也没有

睡。
这是梦境，说明不了什么，至少可以说张椿

年已进入我的思想，进入我的灵魂。
第二天一早，我们又与范先生进行了长达

三个小时的交谈，他从第一次与张椿年接触谈
起，一直谈到张总去世，长达二十四年。范先生
记忆力极好，一些细节都记得清清楚楚，比如张
椿年弓着腰两条胳膊有气无力前后甩动，语言
表达很生动，让听者如入其境。范先生说，我平
生见过无数企业老板，但像张椿年这样的企业
家，少之又少，他对自己的要求严格到难以想象
的地步，一件汗衫破了，补了又穿，出门不进大
饭店，不住高档酒店，现在哪还有这样的老板
啊。你们是不知道啊，那些高级会所里都是些什
么人在吃喝玩乐吗？有些老板比过去的资本家
还享受。有人说张椿年傻，我说张椿年非但不
傻，还很聪明，没有这样的傻人，企业还能发展
吗，中国还能发展吗？

范先生连用两个问句，如同两记重锤，敲打
着我的思想，撞击着我的灵魂。一位港商能从张
椿年身上提炼出这么深刻深远的问题，是我始
料不及的，可见，二十四年间，张椿年对范先生
产生了怎样的影响。

东莞之行，让我对张椿年有了进一步的了
解，对写好这篇文章多了一份责任和自觉。

8月下旬，又远赴大西北的石河子市进行
采访，召开了两个座谈会，与当地二十多位各界
人士交流，收获很大，启发很深，文章中已经述
及，不再赘言。

接下来是边做工作边采访边查阅《高邮县
志》《高邮年鉴》《高邮企业改革档案》，尽可能丰
富地掌握材料。整理资料的过程是全面了解张
椿年的过程，也是我的心灵经受洗礼的过程。

在整理资料的时间内，社会上的一些经济
新闻也不时传来。一会儿说，某某企业因跨业
发展资金链断裂而破产了，一会儿说，某某企
业老板因参与赌博而被抓了，一会儿又说，某
某企业老板因社会集资债台高筑而跑路了。这
些人这些事，与张椿年毫无关系，但却是参照。
有了这些参照，解读张椿年可以更透彻，更有
意味。

这期间，我又阅读了北京慧聪国际资讯有
限公司董事局主席郭凡生写的一篇题为《一个
民营老板的独白：中国最腐败的群体竟然不是
吃公粮的，而是……》，郭先生在文中直言，“我
是一个真正白手起家的私营老板，从来没有寻
租和靠官支持挣过钱。敢冒天下之大不韪，谈
民营企业腐败，是出于一种责任，也源于我对
民企弟兄们深深的爱。我真的看到今天在大陆
最腐败的群体，不是国企领导，不是政府官员，
而是我们这些民企的老板。”郭先生列举了民
企老板腐败的五种表现，即极度缺位，懒散无
度；全面“四化”，五毒俱全；自大狂妄，苛员溺
后；德无制、行无规、损无忌；逐名、尚虚、误实。
进而指出，一些民企的衰落破败，与资金无关，
与市场无关，是企业经营者腐败所致。郭先生
自己就是一名从政府机关下海办企业的民企
老板，早年毕业名校，致力民企研究，被誉为中
国家族企业的管理大师和思想教父，他之所见
所闻所写，是有说服力的，但文中的一些观点
我并不完全赞同，也有夸大其辞之处。我高兴
的是，郭先生写作的目的竟然与我有不谋而合
之处。

我写的《不屈的脊梁》是从正面，如同剖开
一枚蚕茧，看春蚕是如何一层层地织就了一枚
结构缜密、完美无缺的茧子，让人们知道张椿年
是如何将一个小而破的企业通过三十年的不懈
奋斗，建设成为国家级高新技术企业的，试图给
企业经营者以借鉴。而所听之新闻以及所读郭
先生的文章，是从反面分析企业由盛而衰直至
消亡的教训，给企业经营者敲响警钟。两相对
比，相反相成，殊途同归，更增强我写作的信心
和决心。

这个项目按省作协的要求是明年六月结
项，我不想拖下去，趁着激情在涌动、热血在奔

流，赶快写出来。
整整三个月，脑子所想，梦中所思，笔底所

写，都是张椿年。张椿年仿佛就在我身边，与他
交谈，与他对视，顺利时，对着他微笑，纠结时，
对着他发愁，有些章节是流泪写下的。

张椿年的精神深深地打动我、感染我，也教
育了我。我曾对一位领导汇报，写作此文的过
程，我的精神和灵魂经受了前所未有的冲击和
洗礼。让我越来越明确“我为什么写张椿年”，也
让我越来越清醒地认识到，人为什么活着。

一遍遍地阅读文稿，我也一遍遍地拷问自
己，张椿年哪些方面值得我们这些后来者学习
效仿。我感到，作为一个人，作为一名共产党员，
作为一位企业家，张椿年做到了“三个不屈服”。

他不屈服于命运。出身不好，身染重疾，父
兄被打成反革命，都不是主观使然。在这些天灾
人祸面前，青春年少的他，虽有沉沦，企图逃避，
但最终奋起抗争，顶着黑锅，扛着病痛，一步一
个脚印向前，身躯弯曲，但意志不屈、精神不屈，
终于战胜命运，击退病魔，挺直腰杆，如同一棵
青松高高地站在悬崖之巅，两行深深浅浅的足
印成就了一个方方正正的人字。

他不屈服于贫弱。无论是模具厂，还是元
件六厂，都是贫弱之所在。但他接到组织任命，
不讲条件，不计成败，不虑得失，像一枚钉子，
到哪里就牢牢扎下去，毫不动摇，毫不松懈。又
像一颗种子，在贫瘠的土地上生根开花结果。
张椿年在学校、在工厂、在军营，做工人，当老
板，都能很快融入集体之中，不事高调，却以自
己的能耐赢得人们的赞扬和支持。正是凭着这
样的凝聚力和影响力，凭借他的钻劲、执着、敢
闯敢干敢于创业的胆识和智慧，使他在贫弱中
抬起头，迈开步，把一个小得不能再小、弱得不
能再弱的手工作坊建成国内称雄、国际知名的
企业集团。

他不屈服于诱惑。对于一个掌控着集体企
业的厂长来说，对于一个年销售七八亿元的民
营企业老板来说，来自外界的诱惑太多太多了。
张椿年执掌企业三十年，从最初穷得买不起车
票，到后来富得不差钱，一直恪守着为人的底
线，恪守着共产党人的本色，恪守着企业家的责
任，在多种多样的诱惑面前，不低头，不弯腰，丝
毫不为所累，不为所困。以科学的人生观和财富
观规范自己的行为，致力奉献而很少索取，热心
公益而俭朴生活，扶助他人而忘记自我，在企业
内是精神偶像，在高邮企业界是一棵长青藤，在
行业内是一根高高的标杆。

企业是市场竞争的主体，是社会进步的推
动力量，也是社会财富的创造者，企业进则社会
进，企业富则社会富，企业文明则社会文明。企
业家是社会的脊梁，是社会的良心，是创新型社
会的践行者，他们的奉献、担当、创造，是一个时
代的风向标和巨大力量。一个真正的企业家站
起来了，他对身边人、对身后的家庭，乃至对整
个社会的影响和作用，是不可低估的。一个张椿
年救活一家企业，振兴了一个产业，稳定了千百
个家庭，致富了一方经济，他的作用又哪是一般
人所能比拟的呢。

当今，正处在社会转型期、矛盾突显期、调
整升级期，多元思想的碰撞，多种利益的博弈，
多重群体的胶着，使得企业家对推动经济社会
发展的作用比任何时候都来得重要和必要。

张椿年身上集中反映了新时代共产党员的
品质风貌和当下优秀企业家的人格精神。他所
领导的企业没有进入福布斯排行榜，也不是民
营企业 100或 200强，但企业家精神的有无与
企业规模之大小本无必然联系。有了企业家精
神，小企业可以发展为大企业，小企业可以发挥
大作用，没有企业家精神，大企业可能变小，大
企业对经济社会的破坏作用或许更大。

张椿年以“三个不屈服”诠释了“不屈的脊
梁”，也回答了“我为什么写张椿年”的发问。
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